

EL PROMOTOR.

VOLVEMOS.

Después de seis meses de involuntaria suspensión reanudamos nuestra tarea en la prensa, que hace veintidós años emprendimos, cuando la labor del periódico era, por diversos aspectos, más difícil que lo es hoy; comercio reducido, poco hábito de lectura, dificultades de todo género para darle variedad y amenizar las columnas de un periódico—Hoy, esas dificultades, por el progreso, como ley natural, han sido vencidas, y a EL PROMOTOR han seguido otras publicaciones que, más abierta la senda, deben luchar con menos obstáculos, y que en sus diferentes clases son manifestaciones de las ideas, tendencias y aspiraciones de un pueblo joven y progresista, que abraza en su seno grandes elementos de colosal e ineludible desarrollo.

Cómo hemos cumplido en esos VEINTIDÓS años nuestra misión en la prensa, lo atestiguan: el apoyo que por todos se nos ha prestado; y las marcadas, múltiples y generosas manifestaciones que, en ocasión difícil para El Promotor, se nos ofrecieron por todas las clases sociales y especialmente por el importante comercio de esta plaza, las cuales, agradecidas sinceramente por nosotros, nos han impuesto la obligación moral de seguir sirviendo, como hasta entonces, los intereses generales, que deben prevalecer y siempre han prevalecido en nuestro ánimo sobre mezquinos, personales y pasajeros intereses.

Toda obra material emprendida en esta población ó en el país, desde 1870, ha encontrado en nuestra hoja decidido apoyo; toda inteligencia que ha ensayado sus primeros vuelos, ha oído nuestra voz de aliento; hemos respetado la conciencia de todos y le hemos rendido á la libertad, culto. Nian eco de odio, de intransigencia sectaria ó de incondicional servilismo ha sido estampado en las columnas de El Promotor; y cuando la historia de esta época del país se escriba, allí se encontrarán muchas palpaciones de patriotismo, y tal vez, por qué no decirlo? muchas enseñanzas de lo que es y debe ser la prensa culta y republicana.

Cuántas obras se han emprendido en Barranquilla, á las cuales hemos prestado el civilizador apoyo de la prensa—Basta hojear á la ligera, las columnas de El Promotor: el Acueducto, que ha llenado una necesidad de primer orden; la luz eléctrica, que está seriamente establecida; el teatro EMILLANO, centro de cultura y nuestra, no lejána, de adelanto material; el muelle de Puerto Colombia, de cuatro mil pies de largo, y muchas otras que por el momento

han fracasado; tenemos, pues, el orgullo legítimo de haber contribuido con nuestro óbolo á la obra del progreso.

Continuamos la labor emprendida, y es nuestro ánimo consagrar esta hoja al servicio del comercio de Barranquilla, que toma cada día mayor amplitud; numerosos buques marítimos visitan nuestro puerto que ofrece todo género de facilidades; ricas compañías han establecido la navegación, con vapores adecuados, de las aguas del Magdalena; inteligentes y laboriosos capitalistas se han radicado en esta plaza á fecundizarla con nuevas industrias; la agricultura toma desarrollo y todos nos preocupamos en dar á Barranquilla vida propia que le asegure, á pesar de todo y de todos, su natural predominio, como una de las primeras plazas comerciales del país.

Esperamos, pues, seguir contando con el apoyo de todas las clases sociales, como se nos ha prestado durante veintidós años. EL PROMOTOR no ha vivido de subvenciones ni de favores, sino del apoyo del público, al cual deseamos servir.

Después de las diferentes demostraciones de plácemes, hechas por los gremios sociales de esta ciudad con motivo de la inauguración del servicio público del gran muelle de Puerto Colombia, el respetable cuerpo de comerciantes, asociaciones é individuos, ha dirigido al Sr. D. Francisco J. Cisneros la interesante manifestación que registra la edición del Diario de la Tarde correspondiente al 18 de este mes.

Bien merece el señor Cisneros que Barranquilla lo honre y que el país le haga justicia; porque casi siempre solo y combatido en todas las direcciones, como nauta que lucha en la inmensidad del océano por salvar su bajel que contrarios vientos azotan, jamás perdió la fe en sus propósitos, ni se arredró ante los contratiempos que se le oponían á la realización de la obra monumental que ha afianzado al presente el porvenir comercial de Barranquilla, y asegurado, por así decir, las naturales ventajas de la principal vía fluvial de la República.

La rectitud de intenciones del señor Cisneros desde que vino á Colombia, la paleritud de sus procedimientos y su idoneidad como ingeniero se imponen cada día á la conciencia de todos. Hay hechos á ese respecto que tienen una elocuencia abrumadora.

No queremos dejar de conservar en estas columnas la manifestación que nos ocupa. El Promotor ha vivido para todo lo grande y de importancia trascendental en esta población, y debe guardar la memoria de cuanto á ella la honre y enaltece, y esa manifestación, que en seguida insertamos, la honra y enaltece:

Señor D. Francisco J. Cisneros.

Presente.

Antes de darse al servicio público el hermoso muelle de Puerto Colombia, el tráfico por la Bahía de Sabanilla no prestaba las facilidades deseadas para movilizar rápidamente la carga, y si la dificultad en el transporte se acentuaba era debido á la actividad de Ud. Sin embargo, y á despecho de las mil contrariedades que se presentaban á cada momento, el tráfico por la Bahía de Sabanilla era preferido á otros como lo prueban los rendimientos de la Aduana de Barranquilla.

CUADRO estadístico de la mercadería que pasó por la Aduana de Barranquilla en el año de 1892.

Table with 5 columns: PAISES, NUM. DE BULTOS, TOTAL DE BULTOS, VALOR EN ORO, DERECHOS DE ADUANA. Rows include Colombia, España y Cuba, Estados Unidos de América, Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, Colonias Inglesas, Bélgica, Colonias Holandesas (Curazao), and a total row.

Hoy, que el muelle de Puerto Colombia, obra que supera á las exigencias del tráfico, está dando los resultados apetecidos, el movimiento de la carga se hace con la mayor rapidez, pues el comercio de esta localidad puede recibir su mercadería el día después de haber arribado al vapor á Puerto Colombia. Esta pronta expedición en el despacho se debe en primer término á las grandes comodidades que brinda el muelle y luego á la pericia de los empleados del Ferrocarril y á los de esta Aduana, que trabajan sin tregua ni descanso para dejar satisfecho al comercio. La mercadería que sufre y se recibe con las mismas buenas condiciones de empaque con que sale de los mercados extranjeros, siendo visible la diferencia que en este punto se nota hoy.

El respetable comercio del interior de la República, que todavía no puede darse cuenta de las ventajas del muelle, porque hace sólo un mes que se dio al servicio, pronto palpó la diferencia en la movilización de sus artículos y prestará mayor apoyo, si cabe, á la vía más segura y más rápida con que cuenta la República. Si á esto se agrega el tren de vapores de que dispone la Compañía Colombiana de Transportes y los de otras Compañías que tienen su asiento en esta ciudad, todas las cosas cuentan con más de treinta vehículos en buen estado, es indisputable que el tráfico más rápido y más barato quedará asegurado por esta vía.

Para llegar á este fin ha trabajado Ud. como el que más oón la entereza de carácter que lo distingue; y si para la propia satisfacción debe haber justicia remunerativa, nosotros se le otorgamos desde ahora como fruto de su labor incesante y fecunda, y como una voz de aliento para que siga Ud. adelante dando forma práctica á las generosas ideas de progreso que en la cabeza de Ud. siempre germinan para bien de Colombia en general, y especialmente en favor de la prosperidad de nuestra querida Barranquilla, cuyos hijos nunca olvidarán lo mucho que se le adeuda en agradecimiento á un hombre de las excepcionales condiciones de Ud.

En nombre de Ud. amigos S. S.,

- [Fds.] Márquez Hermanos, Andrés Obregón, Carbonell & C<sup>o</sup>, Pardey & C<sup>o</sup>, Vengoechea & C<sup>o</sup>, J. Zamora H. & C<sup>o</sup>, Gieseken, Ring & C<sup>o</sup>, Manuel Insignares S., Demetrio Dávila, Correa, Heilbron & C<sup>o</sup>, O. Berne & C<sup>o</sup>, Wehdeking, Fock & C<sup>o</sup>, J. Martínez S., Aepfl Eberbach & C<sup>o</sup>, Senior, De Sola & C<sup>o</sup>, O. G. Müller, H. & E. Fuernmayör R., S. P. de Senior & C<sup>o</sup>, Correa & Helm, Castro Herriános & C<sup>o</sup>, Vicente M. & C<sup>o</sup>, Batlle é hijo, Vicente Palacio, Isaac M. Salas, Joaquín M. Lascano, J. Castellano & C<sup>o</sup>, Joaquín M. Palacio, José Agustín Glen, José L. Infante, Francisco A. Valera, Villan, Bell & C<sup>o</sup>, Vicente Pugliese, M. Villalobo, Rosado & Iguarán, Mayans, Medina & C<sup>o</sup>, Eduardo Hernández L., Enrique Molineras, Pugliese & Montes, Manuel Cabrera C., Jorge Ancizar, Camilo S. Arango, R. Arjona S., Bernardo Oliver, A. P. Simmonds, Miguel E. Diago, Naar & Malher, Llamas Herreros, A. Heilbron P., Enrique Coronado, G. Schoonewolff, A. Brun, Juan Meyerhans, Vicente de la Hoz V., De la Hoz Hermanos, Antonio Martiñez Aparicio V., R. Baena, E. P. Pellet, Agustín Strunz, Juan Meek Jr., Lorenzo Parjía R., Rafael Canales B., Isaac Senior, Q. Pacini & Hermano, E. P. Pellet Jr.

Barranquilla, Julio 15 de 1903.

CRONICA.

LOPEZ PENHA.—Hemos tenido el placer de informarnos de que nuestro distinguido amigo el señor don David López Penha Jr. ha logrado recuperar su salud alterada, mediante una operación á que fué sometido en París, de acuerdo en todo con el diagnóstico y pronóstico hecho aquí por el señor doctor Nicanor G. Insignares 'S.' sobre la naturaleza de la enfermedad.

Celebramos este suceso, más me si se tiene en cuenta que no ha habido necesidad de amputar la pierna afectada, como llegó á temerse.

UN CIUDADANO UTIL.—Aunque el señor don FRANCISCO DE P. VALEGA murió durante el receso de este semanario, no podemos dejar de aprovechar nuestra primera aparición para registrar con dolor la pérdida de este meritorio ciudadano que brilló en nuestra sociedad como pedagogo, poeta, periodista, pintor y militar. Nosotros especialmente le somos deudores de varios artículos de colaboración con que nos favoreció siempre gustoso.

Descanse en paz el querido amigo, y reciban sus deudos nuestro abrazo de condolencia.

EL 19 regresaron de Curazao el Sr. don Rafael Salzedo, la Sr. doña Dolores Campo de Salzedo, las Sritas. Elisa, Rosario y Dolores Salzedo, después de unos dos meses de permanencia en aquella Antilla. La Sr. doña Dolores regresó radicalmente curada de la enfermedad que sufría en los ojos, y con tan grato motivo, presentamos nuestras congratulaciones á la familia.

OTRA FAMILIA.—El señor don Manuel Rodríguez Blanco, su señora esposa y familia, han llegado á la ciudad, con el ánimo, nos dicen, de avvicindarse en ella. Esperamos que esta sociedad se abra acoger, como ella merece, á estos distinguidos huéspedes.

MAS FLORES.—Las tres señoritas Salcedo Palacio, hijas de nuestro amigo el señor don Nicolás Salcedo A., que se educaban en Curazao, han regresado al hogar paterno. Cortezmente las saludamos.

PURA, la bella é inocente hija de nuestro amigo Dn. Pedro Salzedo Ramón, la que fué ornato de esta sociedad, la que un día arrancó aplausos con sus trinos de alondra, ya no existe. El cielo necesitaba para su corte seráfica de ese ángel y lo reclamó á la tierra.

Quiéran los deudos recibir nuestro pésame por la temprana desaparición de la señorita Para Salzedo y Ferreira.

CORRESPONDENCIA.

Roma, Junio 20 de 1893.

Señor Director:

Con motivo de las fiestas de las Aduas de Plinio, no tuve tiempo de hablar á sus estimables lectores de la visita que últimamente hizo Verdi á la ciudad Eterna. Vino á dirigir las representaciones de su Falstaff, y Roma lo recibió de un modo

digno, que honra altamente al siglo que termina, que es en el que la inteligencia humana ha conseguido imponerse más. Ya no mueren en la miseria los hombres como el Tasso: el talento se impone y la corona que son él se tejen los tres privilegiados vale tanto como la corona de los reyes....

El día que debió llegar Verdi se publicaron grandes carteleras invitando á los ciudadanos á ir á la estación del ferrocarril para recibirle. Nadie firmaba las invitaciones y todos las aceptaban.... A la hora señalada para el arribo, una gran multitud de ciudadanos, con sus familiares y gran maestro, y cuando llegó el tren á la estación, un viva Verdi saludó al bien venido. De la estación al Hotel del Quirinal, donde se hospedó, recibió una ovación entusiasta, y una vez en sus habitaciones tuvo que salir dos veces á dar gracias á la multitud aclamadora.

Apenas repuesto de la fatiga del viaje, recibió la visita del Abate de Roma, príncipe Rusconi, quien le presentó oficialmente el saluti que Roma le había presentado ya de un modo solemne. El Senado envió una comisión á darle la bienvenida y como Verdi, á pesar de ser senador, desde hace algunos años no conocía el palacio del Senado, se le invitó á asistir á una sesión. Verdi aceptó y el día en que fué, el Senado votó unanimemente que considerase con un honor el ver en su recinto al gran Verdi, gloria de Italia y de su siglo....

Cuando los emperadores de Alemania hicieron su entrada triunfal, al pasar el cortejo por la vía Anagnina, Verdi se asomó á una ventana de su hotel. Verdi y aclamarlo el pueblo fué obra de un instante: los gritos de alegría dejaron de saltar los techos y á los emperadores un momento se vió á Verdi. La ovación devió su curso: la alegría popular abandonó á los poderosos de la fuerza y asistió al poderoso del genio, y todos salieron con entusiasmo y con entusiasmo alegría, al espectáculo inimitable de la lira de un músico triunfando sobre dos cetos que hacen sombra al mundo! ¡Estas cosas son, en verdad, aguijón para la juventud....

La noche que se vió Falstaff por la vez primera en esta ciudad, Verdi recibió ovaciones indescriptibles. Después del primer acto el público lo hizo salir al escenario: el Rey, que asistía, en representación, lo hizo subir al palco real y lo sentó entre en él y la reina Margarita: el público aclamó é hirvió de entusiasmo á los reyes y al maestro.

Al siguiente día Verdi recibió dos telegramas de felicitación: uno de Skoussouh, el héroe de Hungría; otro de Cinto, el gran historiador; ¡Que trio! Verdi, Skoussouh y Cinto! ¡Tres glorias que forman cada uno de ellos un mundo! ¡Tres glorias que forman un hay de luz y que se unen como para emularse é imitar! Dos hombres de los siglos, un hombre de un día y uno que Dios dió pluma para escribirlo, he ahí una misión que se ve pocas veces y que hace latir de entusiasmo el corazón....

Verdi se fué de Roma y su recuerdo ha quedado aquí. El mejor de sus trinitos fué el haber rechazado el título de marqués que el Ministro de Instrucción Pública intentó hacerle dar por el Rey: Verdi contestó que no quería ser sino Verdi y los pergaminos se quedaron esperando á alguien que no haya creado un Falstaff, á alguien que no tenga la gloria de ser Giuseppe Verdi!

AURELIO CASTRO.

ANUNCIOS.

Alea Jacta Est.

Me permito llamar, la atención de las personas que tienen en mi poder, prendas en seguridad de dinero que he facilitado al interés, se sirvan, acercarse á mi establecimiento, La Fama, calle de San Blas, con el fin de arreglar cuentas.

Con tal fin esperaré hasta el 15 del mes de Agosto próximo en cuya fecha, si no han sido reclamadas las prendas, las haré evaluar judicialmente y dispondré de ellas, para hacerme al dinero é intereses que me adeudan los dueños.

Barranquilla, Julio 20 de 1893.

Aniel Giacomello.

(6 veces 1.)